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Орловщина – второй дом: для орловцев беда курян – своя

Стр. 3Губернатор онлайн

Вся сознательная жизнь лесничего Мценского 
лесничества Сергея  Катальникова связана 
с лесом.

Н
ачинал с охотничьего хозяйства, потом 
работал помощником главного лесничего 
в орловском «Зеленстрое», затем перешёл 
во Мценское лесничество.

Сергей, по его собственным словам, вырос 
в лесу — деревня в Верховском районе, где он 
родился, находилась рядом с лесом. До него 
от дома было всего метров пятьдесят.

Этой деревни уже нет, а любовь к лесу осталась 
на всю жизнь.

— Я учился в Подмосковье — тогда это 
учебное заведение называлось Всероссийским 
институтом заочного образования. Поступал на 
биолога-охотоведа, а после распада Советского 
Союза оканчивал уже Российский аграрный 
университет заочного образования, а выпускался 
как эколог-охотовед. Изучали мы в вузе и лесное 
хозяйство, — рассказывает Сергей.

В обязанности лесничего Катальникова 
входит надзор и контроль соблюдения лесного 
законодательства, а также всех работ, которые 
ведутся в лесу автономными учреждениями — 
начиная от посадок и заканчивая рубками.

— Самовольные рубки сейчас, конечно, 
редкость — в деревнях есть газ, древесина никому 
не нужна. Самые типичные нарушения — вывоз 
в лес мусора.

Но и вырубки деревьев случаются.
— Не так давно были срублены клён и дуб, 

нанесён ущерб плодородному слою почвы. 
Штраф, если вину рубщиков удастся доказать, 
составит около полутора миллионов рублей — 
твёрдые породы деревьев стоят очень дорого, — 
говорит Сергей Катальников.

Обидно, что деревья срубили, чтобы всего-
навсего освободить проезд — вывезти из леса 
бочку, находящуюся там с незапамятных времён. 
Нарушители лесного законодательства наверняка 
даже не догадывались, чем это чревато.

Во избежание таких случаев лесничие и днём 
и ночью стоят на страже нашего зелёного 
богатства.

Ирина СОКОЛОВА
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ПОЗДРАВЛЕНИЯ
Уважаемые работники 

лесного комплекса!
Поздравляем вас 

с профессиональным 
праздником!

В 2024 году мы 
будем подводить итоги 
реализации нацпроекта 
«Экология», в рамках 
которого на Орловщине 
уже создано 445 га лесных 
культур, заготовлено 
10,8 тонны лесных семян, 
выращено 2 млн. саженцев, 
приобретено 35 единиц 
спецтехники и более 1000 
единиц оборудования 
для учреждений лесного 
профиля. На эти цели 
направлено 107 млн. рублей.

Не менее амбициозные 
задачи ставит перед 
сотрудниками отрасли новый 
нацпроект «Экологическое 
благополучие», реализация 
которого намечена на 2025—
2030 годы. Предусмотрено 
приобретение 22 единиц 
техники для воспроизводства 
и охраны лесов от 
пожаров. Мероприятия 
по лесовосстановлению 
будут осуществлены на 
360 гектарах. Предстоит 
сформировать девятитонный 
запас лесных семян.

Дорогие друзья! Уверены, 
что благодаря вашему 
созидательному труду, любви 
к малой родине Орловщина 
укрепит славу одного из 
самых зелёных и красивых 
регионов страны, обеспечит 
экологическое благополучие 
на долгие годы.

Примите слова искренней 
благодарности, пожелания 
крепкого здоровья, мира 
и процветания!

Правительство
Орловской области

15 сентября — 
профессиональный 
праздник хранителей леса! 
Уважаемые работники 
и ветераны отрасли, 
в этот день примите 
поздравления и слова 
благодарности!

Ежедневным 
самоотверженным трудом вы 
сохраняете главное — жизнь 
на всей планете. Защищая 
и приумножая деревья 
в лесу, ухаживая за ними, вы 
поддерживаете общий объём 
зелёных лёгких планеты. 
От качества и количества 
выделяемого зелё ными 
насаждениями кислорода 
напрямую зависит наше 
с вами здоровье!

Ваше экологическое 
призвание и выполняемая 
миссия достойны уважения 
и почитания. Ведь Российская 
Федерация — мировой лидер 
по площади лесов: свыше 
20 % всех лесов планеты 
находятся в нашей стране!

В этот день желаем 
хранителям леса — 
работникам отрасли 
крепкого здоровья, 
семейного благополучия, 
неиссякаемой энергии 
и профессионального роста!

Орловский областной 
Совет народных депутатов

КРАСОТА ЖИВАЯ — ЛЕС!
В преддверии 
Дня работников 
леса корреспондент 
«Орловской 
правды» встретился 
с руководителем 
Управления лесами 
Орловской области 
Александром 
Насоновым.

— Александр Ивано-
вич, у нас очень зелёный 
край. Едешь, и кажется, 
что леса повсюду. А како-
ва в действительности на 
Орловщине площадь лес-
ных угодий?

— К сожалению, лесов 
у нас не так много по срав-
нению с другими региона-
ми, например с Брянским 
или Калужским. Общая 
площадь государственного 
лестного фонда Орловщины 
составляет 173 000 гектаров, 
что сопоставимо с лесны-
ми угодьями Курской, Бел-
городской, Липецкой обла-
стей. Поэтому так важно со-
хранить то, что у нас есть.

— От чего приходит-
ся защищать наши леса? 
От пожаров?

— В том числе. Сейчас 
у нас объявлен особый про-
тивопожарный режим. Про-

водится наземный монито-
ринг пожарной опасности, 
космический видеомонито-
ринг, а также мониторинг 
с четырёх камер по систе-
ме лесоохранения. На се-
годня ситуация в регионе 
непростая — 5-й класс по-
жарной опасности, поэто-
му все наши инспекторы, 
сотрудники казённых, ав-
тономных учреждений сто-
ят на страже леса. Сложно-
сти были и весной, мы более 
100 раз выезжали на туше-
ние ландшафтных пожаров, 
чтобы предотвратить про-
никновение огня в государ-
ственный лесной фонд. Ког-
да устанавливается засуш-
ливая погода, образуется 
много сухой травы, и бро-
шенный окурок или непоту-
шенная спичка при усиле-
нии ветра легко могут при-
вести к беде. Это не позво-
ляет нашим работникам 
расслабляться ни днём ни 
ночью. Уже с ранней весны 
мы начинаем обустраивать 
лесомелиоративные поло-
сы, лесные дороги, ведём 
агитационную работу, вы-
полняя доведённое до нас 
задание по противопожар-
ным мероприятиям. Вооб-
ще я хочу отметить боль-
шую заслугу работников 
лесного комплекса в деле 
сохранения наших лесов — 
они занимаются этим не 
только по долгу службы, 
но и по зову сердца.

— Наверное, в чис-
ле врагов леса не только 
пожары, но и различные 
вредители? Как боретесь 
с ними?

— Все наши леса защит-
ного значения, поэтому 
какие-либо виды их обра-

ботки от вредителей за-
прещены. Мы патрулиру-
ем эти участки, проводим 
лесопатологическое об-
следование (в 2024 году 
оно прошло на площади 
200 га), санитарную выруб-
ку, а в дальнейшем занима-
емся лесовосстановлением.

Также реальную опас-
ность для нашего леса сей-
час представляют беспилот-
ники, которые могут упасть 
поблизости. Пока мы с этой 
проблемой справляемся, 
не прекращая контроль 
и в тёмное время суток.

— С 2019 года в нашей 
области реализовывался 
национальный проект 
«Экология». В чём он за-
ключался, каких резуль-
татов удалось добиться?

— Был проведён целый 
комплекс мероприятий. 
В частности, модернизи-
рована материально-тех-
ническая база (оснаще-
на специализированной 
лесо хозяйственной и лесо-
пожарной техникой и обо-
рудованием), выполнен на 
100 % годовой план по лесо-
восстановлению (объём по-
садки составил 90 га) и т. д. 
За пять лет реализации ре-
гионального проекта «Со-
хранение лесов» федераль-
ного проекта «Сохранение 
лесов» нацпроекта «Эколо-
гия» мы освоили 107 мил-
лионов рублей, из них 
82 миллиона было потра-
чено на приобретение тех-
ники и оборудования. На-
цпроект «Экология» мы за-
вершили весной 2024 года. 
Сейчас занимаемся агро-
техническим уходом — 
эта работа продолжится до 
ноября.

— Известно, что на сме-
ну нацпроекту «Эколо-
гия» вскоре придёт но-
вый — «Экологическое 
благополучие», реализа-
ция которого намечена 
на 2025—2030 годы. Ка-
кие надежды вы с ним 
связываете?

— Он также призван со-
хранять зелёные лёгкие 
нашей страны — леса. Бу-
дут созданы новые и улуч-
шены уже действующие 
лесные питомники, осо-
бое внимание планиру-
ется уделять увеличению 
количества саженцев, вы-
ращенных из семян с улуч-
шенными характеристика-
ми, агроуходу за высажен-
ными лесными деревьями. 
Продолжится также обнов-
ление парка лесопожар-
ной и лесохозяйственной 
техники. Планируется уве-
личение доли актуальных 
материалов лесоустройств. 
С 1 января мы переходим 
на Федеральную государ-
ственную информацион-
ную систему лесного ком-
плекса (ФГИС ЛК). Инфор-
матизация, оказание госу-
дарственных услуг — новый 
этап в развитии всего лес-
ного комплекса. Кстати, все 
ретроспективные данные по 
материалам лесоустройства 
мы уже внесли в систему, 
в связи с чем были отмече-
ны руководством Федераль-
ного лесного агентства. Сей-
час нам предстоит обучить 
наших специалистов рабо-
те на этой единой площад-
ке. Также благодаря нацпро-
екту до конца года в лесной 
комплекс нашего региона 
поступят три беспилотных 
летательных аппарата «Ге-

оскан» с высокой разреши-
тельной способностью, что 
позволит качественнее ве-
сти мониторинг лесов. Кро-
ме того, планируется по-
ставка 18 единиц пожар-
ной техники для дополни-
тельного оснащения наших 
учреждений и четырёх еди-
ниц специализированной 
для выполнения комплек-
са мероприятий по лесо-
восстановлению и лесораз-
ведению. Мероприятия по 
увеличению площади ле-
совосстановления на пери-
од реализации нового нац-
проекта будут выполнены 
на площади 360 гектаров.

— Лес — наше общее 
богатство. Что нам можно 
в нём делать, а что кате-
горически запрещается?

— Понятно, что нельзя 
создавать в лесу пожаро-
опасную обстановку, про-
изводить незаконные вы-
рубки. А отдыхать, насла-
ждаться природой, дышать 
полной грудью, любоваться 
живой красотой леса, соби-
рать грибы и ягоды никто 
не может запретить. Много 
участков у нас сейчас отда-
но для культурно-оздорови-
тельного отдыха, туризма, 
занятий спортом.

— А собирать в лесу ва-
лежник можно?

— Да. Но по соответству-
ющей заявке и под наблю-
дением наших инспекторов.

— Сколько человек 
трудится сейчас в лес-
ном хозяйстве региона? 
Есть ли у них профильное 
образование?

— Наше ведомство на-
считывает около 150 сотруд-
ников, профильное образо-
вание из них имеют более 
70 %. Кадровый состав у нас 
хороший, но мы должны 
растить смену, передавая 
традиции молодым. А для 
этого необходимо, конеч-
но, повышать заработную 
плату специалистам лесно-
го комплекса. Поднимать 
этот вопрос, я считаю, не-
обходимо на всех уровнях.

— Александр Ивано-
вич, что бы вы хотели по-
желать сотрудникам лес-
ного комплекса Орлов-
щины, а также ветеранам 
отрасли в их профессио-
нальный праздник?

— В первую очередь хочу 
поблагодарить их за нерав-
нодушие, а пожелать — тер-
пения, благополучия, успе-
хов и, конечно, здоровья, 
чтобы продолжать такую 
важную и нужную работу — 
сохранение наших лесов!

Ирина АЛЁШИНА
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Губернатор онлайн
СВОИХ НЕ БРОСАЕМ!

Орловщина — второй дом
Сейчас в ПВР № 28, расположенном в одном из общежитий 
ОГУ им. И. С. Тургенева, проживают 22 курянина
Оставив свои дома 
и едва успев взять только 
самое необходимое, они 
приехали сюда 9 августа. 
Сегодня у жителей 
Курского приграничья, 
нашедших приют 
на Орловщине, нужды 
нет ни в чём, но, конечно, 
их очень тянет домой — 
к родным местам 
и близким людям…

Л
ариса  и  Валерий 
Поветкины родом из 
города Рыльска Кур-
ской области. Ложась 

спать вечером 8 августа, 
они и подумать не могли, 
что всего через несколько 
часов их жизнь так круто 
изменится.

— Мы услышали взрывы 
часа в два ночи, — вспо-
минает Валерий Николае-
вич. — Вскочили с женой, 
проснулись дети… Сомне-
ний не было: враг подкрался 
слишком близко. Долго ду-
мать было некогда — мы тут 
же начали собирать вещи. 
Мыслей, куда ехать, пока 
не было, главное — успеть 
вырваться и не попасть под 
бомбёжку или обстрел.

В семье Поветкиных 
четверо детей. Старший 
сын Дмитрий защищает 
честь страны в зоне специ-
альной военной операции, 
уже был ранен; старшая дочь 
Светлана давно перебралась 
в Москву, а двое младших 
детей Егор и Валерия живут 
с ними.

— Как бы нам хотелось, 
чтобы та ночь оказалась 
страшным сном, — вздыхая, 
говорит Лариса Повет-
кина. — Когда слышишь 
такие истории от других 
людей — это одно, а когда 
всё это происходит с тобой… 
Пока мы впопыхах собирали 
вещи — взрывы только 
усиливались…

Этой же ночью Повет-
кины вместе с соседями и 
другими жителями Рыльска 
уехали на специальном 
автобусе в Курск, а оттуда 
на электричке в Орёл.

Их сразу привезли в 
ПВР № 28, расположенный 
в  общежитии  Орлов-
ского госуниверситета 
им. И. С. Тургенева.

— Всего 9 августа к нам 
приехали 58 курян — в ос-
новном это были жители 
Рыльского и Суджанского 
районов, — рассказала 

начальник  ПВР  №  28, 
заведующая общежитием 
Людмила Волкова. — Кто-
то взял с собой небольшую 
сумку, а кто-то даже не успел 
захватить документы. Люди 
вели себя по-разному — 
одни тихо плакали, у кого-то 
была истерика, третьи из-за 
стресса были как в тумане — 
плохо понимали, что проис-
ходит и куда они попали…

Людмила  Волкова с вос-
хищением рассказывает 
о том, какую сплочённость 
и неравнодушие к чужой 
беде проявили орловцы. 
Буквально на следующий 
день, узнав о том, что при-
бывшим курянам срочно 
нужна помощь, люди со 
всех концов Орла начали 
приносить кто что может.

— За несколько дней 
мы благодаря волонтёрам, 
представителям админи-
страций и простым орлов-
цам обеспечили беженцев 
одеждой, обувью средствами 
гигиены, водой, продуктами, 
купили детям канцелярские 
принадлежности, игрушки 
и многое другое, — рас-
сказывает Людмила Янов-
на. — Депутат Орловского 
областного Совета Светлана 
Ковалёва привезла нам пять 
холодильников, священ-
нослужитель орловского 
храма Казанской иконы 
Божией Матери иерей 
Максим Ерескин — шесть 
микроволновок, сотрудники 
прокуратуры Орловской об-
ласти на свои деньги купили 
всем прибывшим детям 
одежду и обувь. Кроме того, 
курян осмотрели врачи, 

с утра и до глубокой ночи 
с ними работали психологи. 
У одной бабушки случился 
такой серьёзный стресс, что 
она три дня не выходила из 
комнаты и не могла сказать 
ни слова.

Когда ситуация в Курской 
области  немного  ста-
билизировалась, куряне 
постепенно начали уезжать 
из ПВР домой.

— Конечно, душа у них 
болела, тянуло домой — 
вот и уехали, несмотря 
на то, что опасность пока 
не миновала, — говорит 
Людмила Волкова. — Одна 
наша бабушка рассказывала, 
что у неё на дворе 140 куриц 
без присмотра остались. Она 
толком ничего не ела — го-
ворит, аппетит напрочь про-
падает, как вспомнит, что 
куры голодные ходят… Мы 
её успокаивали как могли, 
уверяли: наверняка соседи, 
присмотрят и накормят — 
не все же дома покинули… 
В Рыльск бабушка уехала 
при первой представившей-
ся возможности.

Сейчас  в  ПВР  №  28 
проживают 22 человека, 
в том числе шестеро детей, 
пятеро из которых пошли 
учиться в орловские школы. 
По словам Людмилы Волко-
вой, никто из прибывших 
курян без дела сидеть не 
хотел — все старались 
чем-то помочь, очень под-
держивали друг друга, а Ва-
лерий и Лариса Поветкина 
практически сразу устро-
ились на работу. Лариса 
сейчас работает продавцом 
в «Пятёрочке», супруг — 
сантехником в общежитии 
ОГУ им. И. С. Тургенева, 
где расположился пункт 
временного размещения. Их 
дочь Валерия будет учиться 
в Некрасовской школе- 
интернате, сын Егор — пока 
дистанционно.

— Мне очень понрави-
лось в Орле, — поделилась 
впечатлениями десяти-
летняя Валерия. — У вас 
так красиво, уютно, чисто! 
Особенно здорово в Детском 
парке, и люди очень добрые 
и заботливые!

На вопрос, хочется ли 
домой, девочка без разду-
мий ответила: «Конечно!» — 
ведь в их частном доме 
без присмотра остались 
её  любимые  питомцы 
кошка Марго и собака 
Герда. За ними, конечно, 
присматривают соседи, но 
Лера уверена, что никто не 
приласкает их так, как она.

В ближайшее время 
Поветкины возвращаться 
в Рыльск не собираются — 
очень боятся за детей…
Екатерина АРТЮХОВА

ЦИФРЫ

В настоящее время 
на территории Орловской 
области находятся

2343
человека,
эвакуированных 
из Курской области,
из них

404
размещены в ПВР
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ЗАДАЧА БУДЕТ ВЫПОЛНЕНА!

Победа будет за нами!
Галина Петрухина, пенсионер, г. Орёл:

— Я родилась в послевоенном 
сорок седьмом году. В моей семье все 
родственники по мужской линии сражались 
с фашистами в рядах Красной Армии.

Сейчас я с большой тревогой слежу 
за тем, как развиваются события в ходе 
специальной военной операции. На Россию 
сегодня ополчились десятки стран НАТО, 
которые поставляют Украине самое 
современное и всё более дальнобойное 
оружие. Но в нашей победе нет никаких 
сомнений: мы крепки духом и сильны 
любовью к России, которую никогда 
не отдадим никакому врагу. Никогда 
и никому!

Валерий 
и Лариса 
Поветкины 
с дочкой 
Валерией 
нашли 
на Орловщине 
приют, заботу
и новых
друзей

Главное из прямого эфира в социальных сетях 
губернатора Орловской области Андрея Клычкова 
за минувшую неделю.

ИСТОРИЧЕСКОЕ НАСЛЕДИЕ
В начале прямого эфира глава региона поделился 
впечатлениями от большой пресс-конференции 
РИА «Новости» в Москве, посвящённой Судбищенской битве.

— Напомню, что это место крупнейшего сражения 
в Европе. Для нас это возможность установить исторические 
факты, которые сегодня так актуальны. Уверен, что та работа, 
которая сейчас ведётся, даст свой эффект и привлечёт 
большое число туристов, интересующихся историей России, — 
отметил Андрей Клычков.

 ПОМОЩЬ МНОГОДЕТНЫМ СЕМЬЯМ
— Президент России не раз акцентировал внимание на 
поддержке многодетных семей. Мы сейчас формируем 
бюджет на следующий год и подводим итоги текущего 
периода. Уже десять тысяч школьников из многодетных семей 
получили выплаты на покупку школьной формы. Сегодня 
на эту меру поддержки мы направили около 30 миллионов 
рублей, — рассказал губернатор Андрей Клычков.

Обратиться за выплатой в размере 4 тысяч рублей можно 
до 30 сентября.

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ
— Одно из приоритетных направлений работы правительства 
региона — благоустройство дворовых и общественных 
территорий в районах, — отметил губернатор. — 
В Залегощенском районе в рамках нацпроекта «Жильё 
и городская среда» завершены работы по благоустройству 
дворов на улицах Заводской и Гагарина — там расширили 
проезд, обустроили новое место для парковки, обновили 
скамейки и освещение.

Кроме того, в этом году реализовано два проекта по 
благоустройству сельских территорий в Колпнянском 
и Мценском районах, выполнен план по строительству сетей 
инженерной инфраструктуры и автодорог на территории 
площадки малоэтажной застройки в пгт. Покровское.

Также в рамках нацпроекта «Культура» на техническое 
оснащение музеев Орловской области в этом году выделено 
более 25 млн. рублей.

— В программу вошли Ливенский и Должанский 
краеведческие музеи, Орловский объединённый 
государственный литературный музей И. С. Тургенева 
и Орловский музей изобразительных искусств, — сказал 
Андрей Клычков.

СВОих НЕ БРОСАЕМ!
В Старобельск ЛНР из Орла отправлен большой гуманитарный 
груз. Бойцы на передовой получили дизельный генератор, 
принтер с картриджами, сварочный аппарат, дрели, 
бензопилы, ноутбук, спальники, одежду, запчасти на КамАЗ, 
маскировочные сети, средства личной гигиены и многое 
другое.

— Чувство гордости вызвали своим поступком орловские 
школьники. Девятиклассники гимназии № 39 Михаил 
Мельников и Арина Дёмина на средства, подаренные им на 
дни рождения и вырученные от сдачи макулатуры, приобрели 
50 метров полиэтиленовой трубы для Старобельска, — 
рассказал Андрей Клычков.

КОРОТКОЙ СТРОКОЙ
• Орловская область занимает 1-е место среди субъектов 
ЦФО и 5-е среди 85 регионов страны в рейтинге регионов по 
внедрению Регионального экспортного стандарта в рамках 
нацпроекта «Международная кооперация и экспорт».
• В Орле до 20 сентября открыта регистрация 
на  благотворительный забег «ПоБерегу». Третий 
благотворительный марафон состоится 22 сентября в 16.00. 
Средства будут направлены на создание инклюзивной 
площадки для детей. Зарегистрироваться можно на сайте 
«поберегу.рф».

Подготовила Анастасия ГОНЧАРОВА
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ПЕРВЫЙ МАРШАЛ ВОЙСК СВЯЗИ
Совсем недавно в Центральном военно-патриотическом парке культуры и отдыха Вооруженных сил 
Российской Федерации «Патриот» почтили память Ивана Терентьевича Пересыпкина 
в связи со 120-летием со дня его рождения

Этот легендарный 
человек — первый 
в истории России маршал 
войск связи — немало 
сделал для защиты 
нашего Отечества.

В 
мероприятии участво-
вали руководители 
Главного управления 
связи Вооружённых 

сил России, представите-
ли ветеранских органи-
заций Министерства свя-
зи РФ и ветераны войск 
связи Вооружённых сил, 
юнармейцы, а также прав-
нучка Ивана Терентьевича 
Пересыпкина.

Все выступавшие под-
чёркивали выдающиеся ка-
чества Ивана Терентьевича 
и выражали искреннее вос-
хищение его талантом руко-
водителя и организатора.

Иван Терентьевич Пере-
сыпкин прошёл путь от про-
стого шахтёра до маршала 
войск связи, наркома свя-
зи СССР.

Родился он 18 июня 
1904 года в деревне Прота-
сово Лебедской волости Ли-
венского уезда Орловской 
губернии (ныне — Колпнян-
ский район). Ещё до рожде-
ния Ивана родители пере-
ехали жить в Донбасс. Ког-
да мама будущего мар-
шала носила под сердцем 
первенца, она приехала на 
родину — в деревню Про-
тасово. Здесь-то и родился 
Иван. Своё раннее детство 
он провёл на родине, а по-
том с матерью вернулся на 
Украину.

Существует и другая 
версия о месте рождения 
И. Т. Пересыпкина, где ме-
стом его рождения называ-
ется Горловка.

В  вышедшей  в  ка-
нун празднования 65-ле-
тия Великой Победы кни-
ге В. С. Хохлова «От шах-
тёра до наркома и мар-
шала» (М., 2010 г.) на базе 
огромного числа архивных 
источников, хранящихся 
в Государственном архи-
ве Российской Федерации, 
Российском государствен-
ном архиве социально- 
политической истории, Рос-
сийском государственном 
военном архиве, Централь-
ном архиве Министерства 
обороны Российской Феде-
рации, Российском государ-
ственном архиве экономи-
ки, Военно-историческом 
музее артиллерии, инже-
нерных войск и войск свя-
зи, Управлении начальни-
ка связи ВС РФ, Узле связи 
Генерального штаба ВС РФ, 
Военной академии связи, 
музее ОАО «Центральный 
телеграф» (г. Москва), пока-
заны истинная роль и место 
главного связиста страны на 
самом драматическом и ге-
роическом этапе её исто-
рии, рассказано о его жизни 
и деятельности, руководи-
мых им органах и войсках 
связи, многочисленных уче-
никах и общественной ра-
боте маршала.

В этой книге автор до-
кументально развенчивает 
версию о том, что И. Т. Пе-

ресыпкин родился в Горлов-
ке и доказывает, что местом 
рождения будущего марша-
ла является деревня Прота-
сово Лебедской волости Ли-
венского уезда Орловской 
губернии.

Однако нет сомнения, 
что юность Вани Пересып-
кина прошла в Донбассе. 
Здесь в 1916 году он окон-
чил четырёхлетнюю руд-
ничную народную школу, 
после чего пошёл работать 
по найму на шахту Новомо-
сковского рудника Донец-
кой области.

4 апреля 1919 года в пер-
вый день вступления частей 
Красной Армии в Горловку 
Иван Терентьевич, скрыв 
возраст, добровольно всту-
пил в её ряды, воевал на 
Южном фронте. Но вскоре 
выяснилось, что Пересып-
кин несовершеннолетний, 
и парня отправили домой. 
В 1920—1923 годах он рабо-
тал в железнодорожной ми-
лиции, на руднике и заводе.

П
о окончании в 1923 году 
Военно-политической 
школы УВО в Киеве 
служил политруком 

эскадрона, затем военко-
мом, командиром отдель-
ного эскадрона связи 1-й 
кавалерийской дивизии.

С 1932 по 1937 год учил-
ся на командном факуль-
тете военной электротех-
нической академии имени 
С. М. Будённого в Ленин-
граде. В 1937 году Пересып-
кин стал военным комисса-
ром Научно-исследователь-
ского института связи Крас-
ной Армии в Москве.

7 января 1938 года на-
родный комиссар оборо-

ны К. Е. Ворошилов под-
писал приказ о назначении 
И. Т. Пересыпкина военным 
комиссаром Управления 
связи Красной Армии. Тогда 
же ему было присвоено во-
инское звание полковника.

С марта 1939 года Пе-
ресыпкин работал замна-
чальника Управления свя-
зи РККА. Но не долго.

Уже 9 мая 1939 года со-
бирающегося убыть в от-
пуск Ивана Терентьевича 
вызвали в Кремль. «В де-
сять часов вечера, когда 
я ещё находился на рабо-
те, — вспоминал впослед-
ствии он, — раздался зво-
нок правительственного 
телефона. Человек, не на-
звавший себя (позднее я уз-
нал, что это был помощник 
Сталина Поскрёбышев), но 

спросивший меня, кто у те-
лефона, сказал:

«Вам, товарищ Пересып-
кин, нужно сейчас же при-
ехать в Кремль к товарищу 
Сталину».

…Я оказался в ярко ос-
вещённом кабинете вождя. 
Его письменный стол на-
ходился в правом дальнем 
углу. Слева от входа стоял 
ничем не покрытый длин-
ный стол, за которым позд-
нее не раз мне приходилось 
сидеть с другими пригла-
шёнными во время различ-
ных заседаний. Сталин был 
не один. В его кабинете на-
ходился и Молотов…

Я сразу представился, со 
мной поздоровались. За-
тем Сталин стал прохажи-
ваться и ушёл вглубь своего 
просторного кабинета. По-
том, вернувшись, он вплот-
ную подошёл ко мне и, при-
стально глядя в глаза, нео-
жиданно сказал:

«Мы решили назначить 
вас, товарищ Пересыпкин, 
народным комиссаром свя-
зи Союза ССР. Каково ваше 
мнение на этот счёт?»

Трудно представить со-
стояние, в котором я на-
ходился в тот момент. Всё, 
что угодно я ожидал от этой 
встречи, но только не это-
го. Волнуясь, я ответил при-
мерно следующее: я не так 
давно окончил академию 
и работаю менее двух лет. 
Не справлюсь с этой долж-
ностью, товарищ Сталин, 
и потому прошу меня не 
назначать.

— Что касается масшта-
ба работы, который вас пу-
гает, — продолжил Ста-
лин, — то это ничего. Мы 
вам поможем.

Я пытался ещё что-то 
сказать, шёл за ним следом, 
но Сталин снял трубку те-
лефона и сказал кому-то: 
«Наркомом связи назна-
чаем Пересыпкина. Завтра 
опубликовать в печати».

На должность нарко-
ма связи Иван Пересып-
кин был назначен 10 мая 
1939 года, до него её за-
нимали: Виктор Ярцев, 
Матвей Берман, Иннокен-
тий Халепский, Генрих Яго-
да и Алексей Рыков. Каж-
дого из них постигла неза-
видная участь: они были 
расстреляны.

Расстрельная должность!..
Шансов выжить в крес-

ле, с которого уходили сра-
зу к расстрельной стене, 
у Пересыпкина, казалось, 
не было, однако он полно-
стью реформировал отрасль 
связи в СССР, в кратчайшие 
сроки провёл перевооруже-
ние и доукомплектацию си-
стемами связи всей Крас-
ной Армии и внёс неоцени-
мый вклад в общую победу 
над врагом.

Иван  Терентьевич 
с 10 мая 1939 по 22 сентя-
бря 1944 года был наркомом 
связи СССР и одновремен-
но с июля 1941 по ноябрь 
1944 года — замнаркома 
обороны СССР. В 1941—46 гг. 
он также возглавлял Глав-
ное управление связи РККА. 
За год до Победы в возрас-
те 39 лет Ивану Терентьеви-
чу Пересыпкину 21 февраля 
1944 года Президиум Вер-
ховного Совета СССР при-
своил звание маршала во-
йск связи, первого в исто-

рии. Он и маршал авиации 
Александр Голованов стали 
первыми кто, получил это 
звание в возрасте до 40 лет.

В
о время войны Иван 
Пересыпкин обеспечи-
вал связь Ставки и Ген-
штаба с действующей 

армией, и не только.
В 1943 году должна была 

состояться первая в годы 
Второй  мировой  вой-
ны конференция «боль-
шой тройки» — Сталин, 
Черчилль, Рузвельт.

Пересыпкину поруча-
ют обеспечить связь меж-
ду Москвой и Тегераном. 
В итоге за 28 дней вдоль 
побережья  Каспийско-
го моря под его руковод-
ством была проложена ли-
ния связи длиной 784 км. 
Гарантирован был не толь-
ко бесперебойный контакт 
Сталина со Ставкой во вре-
мя Тегеранской конферен-
ции союзников, но и исклю-
чён риск разрыва коммуни-
каций из-за немецких атак 
или диверсий.

После войны Пересып-
кин с 1946 по 1957 год яв-
лялся начальником войск 
связи Сухопутных войск 
СССР.

В 1941—52 гг. — член 
Центральной ревизионной 
комиссии ВКП (б). В 1946—
50 гг. — депутат Верховно-
го Совета СССР. В 1957—
58 гг. — научный консуль-
тант при заместителе ми-
нистра обороны СССР. 
С 1958 года работал в Груп-
пе генеральных инспекто-
ров Министерства обороны 
Советского Союза.

Награждён четырьмя ор-
денами Ленина, орденом 
Октябрьской Революции, 
двумя орденами Красно-
го Знамени, орденами Ку-
тузова I степени, Красной 
Звезды, «За службу Роди-
не в Вооружённых Силах 
СССР» III степени, медаля-
ми, а также иностранными 
орденами.

12 октября 1978 года 
маршал войск связи Иван 
Терентьевич Пересыпкин 
ушёл из жизни. Похоронен 
на Новодевичьем кладби-
ще в Москве.

У
дивительно, но в на-
стоящее время об этом 
маршале практиче-
ски нигде и никак не 

упоминается, в том чис-
ле и в Орловской области. 
Единственная улица, но-
сящая его имя, находится 
в Горловке (ДНР), а Кеме-
ровское высшее военное 
командное училище свя-
зи, названное в его честь, 
было  расформировано 
в 2009 году.

Не пора ли вспомнить 
о нашем знаменитом зем-
ляке и каким-то образом 
в преддверии 80-летия 
Победы увековечить имя 
маршала Ивана Терентье-
вича Пересыпкина, един-
ственного в своём роде 
войск, местом рождения ко-
торого стала Орловщина?!

Юрий БОНДАРЕВ,
г. Ливны

Обложка 
книги
В. Хохлова 
о нашем 
славном 
зеляке

Политрук 
эскадрона 
2-го кава-

лерийского 
полка 

И. Т. Пересып-
кин. 1927 год

Иван 
Пересыпкин 
в парадном 
маршальском 
мундире

Ф
от
о 

ya
nd

ex
.r

u



Орловская правда
13 сентября 2024 года 5ОРЛОВЩИНА : РАЙОННЫЕ  БУДНИ

Сработали
на все сто!

Новодеревеньковский 
район посетил заместитель 
руководителя департамента 
промышленности и тор-
говли Орловской области 
Анатолий Новиков.

С главой района Сергеем 
Медведевым он обсудил 
реализацию национальных 
проектов. Новодеревень-
ковский район в 2024 году 
на 100 % освоил средства, предусмотренные на эти цели.

Анатолий Новиков и Сергей Медведев побывали в 
Хомутовской СОШ, которой в этом году исполнилось 
85 лет. К началу нового учебного года в здании был про-
ведён косметический ремонт. Анатолий Новиков передал 
для жителей Курской области набор продуктов в пункт 
приёма гуманитарной помощи.

Помогает стать 
красивее

Мастер Яна Серёгина 
помогает местным жи-
тельницам стать красивее.

О н а  з а к л ю ч и л а 
социальный контракт 
и получила 250 тысяч 
рублей  на  оказание 
услуг в бьюти-сфере, что 
позволило ей закупить не-
обходимое оборудование 
и арендовать помещение 
в пос. Глазуновка. Яна 
помогает своим клиентам 
правильно подобрать 
форму и цвет бровей 
в соответствии с типом 
внешности, сделать кра-
сивыми ресницы.

ГЛАЗУНОВСКИЙ РАЙОН

«Труд» 
возвращается

Пять обязательных 
модулей и три по 
выбору смогут изу-
чать на уроках труда 
краснозоренские 
школьники.

С сентября этого 
года в российских 
школах введён ещё 
один новый пред-
мет — «Труд (техно-
логия)» для учащихся 
1—9-х классов. Обязательными станут «Производство 
и технологии», «Технологии обработки материалов и 
пищевых продуктов», «Компьютерная графика. Черчение», 
«Робототехника» и «3D-моделирование, макетирование». 
На выбор можно изучать «Автоматизированные системы», 
«Животноводство» и «Растениеводство».

КРАСНОЗОРЕНСКИЙ РАЙОН

С большим
отрывом

Команда ПСЧ-18 заняла первое место в областных 
соревнованиях по пожарно-спасательному спорту.

Участники протягивали магистральную линию на 
3-й этаж башни с помощью лестницы. По жребию дмит-
ровские пожарные выступали первыми. Они справились 
с задачей за три минуты и обошли конкурентов с большим 
отрывом. Честь своего подразделения защищали Олег 
Митькин, Александр Глотов, Андрей Баранченков, Дмит-
рий Родичев и Андрей Царев.

ДМИТРОВСКИЙ РАЙОН

Хороша
наша матаня!

Творческий коллектив межпоселенческого культурно- 
досугового центра Должанского района принял участие 
во II Межрегиональном фестивале народного творчества 
«Ливенская матаня».

Должанская вокальная группа «Россеюшка» выступила 
в номинации частушка (матаня). 

Всем участникам фестиваля были вручены дипломы 
и сладкие сувениры.

ДОЛЖАНСКИЙ РАЙОН

Больше,
чем путешествие

Кромчанин Никита Дмитренко 
стал победителем конкурса «Почув-
ствуй Россию!».

Он получил сертификат на бес-
платный тур по стране от программы 
Росмолодёжи «Больше, чем путеше-
ствие» и нацпроекта «Туризм и ин-
дустрия гостеприимства». Согласно 
условиям конкурса Никита записал 
трёхминутный видеоролик и сделал 
презентацию о своём путешествии 
в Архыз, где был в двухнедельном 
походе с друзьями в начале июня. Он 
подробно рассказал о маршрутах своего путешествия, 
поделился эмоциями и показал красоты водопадов.

Творческая работа Никиты победила в номинации 
«Лучшее экопутешествие». В качестве приза кромчанин 
выбрал бесплатный тур на Камчатку.

КРОМСКОЙ РАЙОН

Герои навсегда 
в сердцах

На  здании 
Глотовской СОШ 
открыта мемо-
риальная доска 
в честь выпуск-
ника  школы , 
воина, погиб-
шего в зоне СВО 
Сергея Яркова.

Ярков Сергей 
Васильевич по-
смертно награж-
дён  орденом 
Мужества.

На церемо-
нии присутствовали мама героя Светлана Константиновна, 
родственники погибшего воина, официальные лица, 
учителя, школьники, жители села Гнездилова.

ЗНАМЕНСКИЙ РАЙОН

Дари
добро

65 детей полу-
чили помощь бла-
годаря районной 
акции «Дорога в 
школу».

По словам глав-
ного специалиста, 
секретаря комис-
сии по делам не-
совершеннолетних 
и защите их прав 
при администра-
ции  Мценского 
района Елены Початкиной, в преддверии нового учебного 
года школьники были обеспечены комплектами одежды 
и обуви.

Вещи приобрели на средства, собранные в ходе прове-
дения благотворительной акции «Дари добро».

МЦЕНСКИЙ РАЙОН

НОВОДЕРЕВЕНЬКОВСКИЙ РАЙОН

Помощь
СВОим

Глава Покровского района Андрей Решетников доставил 
очередной гуманитарный груз участникам СВО.

Помощь от всех жителей Орловской области получи-
ли бойцы, выполняющие боевые задачи на границе в 
Белгородской области.

В посылке — одежда, обувь, еда, вода, консервы, стро-
ительные материалы, масксети, медицинские препараты 
и многое другое.

ПОКРОВСКИЙ РАЙОН

Безопасный 
маршрут

Сотрудники 
Го с а в т оин -
спекции про-
вели  акцию 
«Иду в школу 
безопасно».

В ней уча-
ствовали  не 
только дети, но 
и их родители. 
Они  прохо-
дили тест на 
знание правил 
д о р ож н о г о 
движения.

Полицейские рассказали детям о мерах предосторож-
ности при переходе улицы и при управлении двухколёсной 
техникой.

СОСКОВСКИЙ РАЙОН

Её трудный 
и счастливый век

Ливенская долгожительни-
ца  Мария Никитична Алюш-
кина отметила 100-  летний 
юбилей.

В адрес виновницы тор-
жества поступили поздрав-
ления от Президента России 
Владимира Путина и главы 
г. Ливны Сергея Трубицина. 
Творческие номера юбиляру 
подарили ученики школ № 5 
и № 6.

Мария Никитична поде-
лилась с юными ливенцами 
историей своей жизни. В годы Великой Отечественной 
войны медсестра Мария Алюшкина спасала раненых 
в полевых госпиталях. После войны Мария Никитична 
работала на металлургическом заводе.

г. ЛИВНЫ

Подарок 
футболистам

З а в е р ш и л с я 
первый этап обу-
стройства спортив-
ной площадки на 
общественной тер-
ритории «Озерки».

Средства в раз-
мере более 4 млн. 
рублей на строи-
тельство спортпло-
щадки выделены 
из муниципального 
бюджета.

Подготовлена документация и пройдена экспертиза 
для реализации второго этапа проекта — будет уложен 
искусственный газон. Финансовые затраты на эти цели 
составят почти 3,6 млн. рублей. Их тоже берёт на себя 
район. Поле планируется оборудовать для игры в футбол.

КОЛПНЯНСКИЙ РАЙОН

Полоса подготовлена журналистами «Орловской правды» с использованием в числе прочего материалов сайтов районных администраций и районных газет. Ответственная за выпуск Ирина АЛЁШИНА
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ТЕРРИТОРИЯ ТВОРЧЕСТВА

В ритме вдохновения
Дворец пионеров 
и школьников 
им. Ю. А. Гагарина 
гостеприимно распахнул 
двери для юных 
орловцев.

Праздничное меропри-
ятие , посвящённое 
открытию  нового 

творческого сезона, было 
приурочено к 100-летнему 
юбилею старейшего учреж-
дения дополнительного об-
разования детей Орловской 
области. С началом учебного 
года ребят и педагогов 
поздравили руководитель 
департамента образования 
Орловской области Ирина 
Патронова и директор Двор-
ца пионеров и школьников 
им. Ю. А. Гагарина Наталья 
Марушкина. Они пожелали 
детям новых открытий, 
а преподавателям — твор-
ческого вдохновения.

В этом году во Дворце 
пионеров будут заниматься 
более 7000 юных талант-
ливых орловских ребят. 
Дети, в частности, станут 
осваивать искусство танца, 
развивать вокальные данные 
и актёрское мастерство, 
заниматься шахматами, тен-
нисом, английским языком.

Вновь распахнул свои 
двери  для  орловских 
«почемучек»  и  центр 
цифрового образования 
«IT-куб», который  уже 
четвёртый год работает 
на базе Дворца пионеров 
и школьников. Им руко-
водит Татьяна Свиридова. 
Педагоги центра провели 
для гостей Дворца пионе-
ров интересные и познава-
тельные мастер- классы по 
устройству персонального 
компьютера и применению 
искусственного интеллекта. 
В этом году в «IT-кубе» 
появилось новое направле-

ние — основы графического 
дизайна. Ребята в возрасте 
от семи до 18 лет, которые 

увлекаются наукой, ещё 
могут присоединиться 
к обучению.

После концерта, подго-
товленного юными артиста-
ми Дворца пионеров, гостям 
праздника и родителям 
представили педагогиче-
ский коллектив Дворца 
пионеров и школьников 
им. Ю. А. Гагарина. Опыт-
ные педагоги обязательно 
отыщут в каждом ребёнке 
творческие задатки и помо-
гут их развить.

Екатерина АРТЮХОВА

ЗНАЙ НАШИХ!

ГРАН-ПРИ ИЗ БЕЛОРЕЧЕНСКА
Орловский театр 
«Свободное 
пространство» 
привёз Гран-при 
с I II Всероссийского 
фестиваля уличных 
театров «Белая река», 
который проходил 
6—7 сентября в городе 
Белореченске 
Краснодарского края.

О
рловцы представили 
спектакль «Лишь бы не 
было войны» (режиссё-
ры — Сергей Пузырёв 

и Максим Громов) по пьесе 
Светланы Коноваловой.

В фестивале приняли уча-
стие 26 театральных коллек-
тивов со всей страны — из 
Саратова, Старого Оскола, 
Нижнего Новгорода, Сочи, 
Перми, Майкопа, Рязанской 
области, Республики Татар-
стан и др.

Формат уличного спек-
такля позволяет вовлечь 
в театральное действо всё, 
что находится вокруг — 
небо, солнце, деревья, 
здания, а самое главное, 
это особое интерактивное 
взаимодействие со зрите-
лем. Трилогия спектаклей 

во дворе театра «Свободное 
пространство» сразу полю-
билась орловскому зрителю, 
каждая лестница, каждый 
метр асфальта и угол здания 
стали уже давно обкатанной 
сценической площадкой. 
В Белореченске «декорации» 
были совсем другие, что 
ничуть не помешало орлов-
ским артистам сыграть так 
же вдохновенно.

Вот что написала по 
итогам фестиваля газета 
«Огни Кавказа»: «Верши-

ной театрального действа 
стал камерный спектакль 
Орловского театрального 
коллектива «Лишь бы не 
было войны». Актуальная 
тематика, ненавязчивая 
игра талантливых актёров 
и ставший своеобразной 
сценой  внутренний 
дворик здания городской 
администрации позволили 
белореченским театралам 
смотреть постановку с ши-
роко открытыми глазами».

Алиса СИНИЦЫНА

ПРЯМА Я  Р Е Ч Ь

Наталья Марушкина, директор Дворца пионеров и школьников 
им. Ю. А. Гагарина:
— В этом году Дворец пионеров и школьников им. Ю. А. Гагарина 
отмечает 100-летие. Основные праздничные мероприятия, 
приуроченные к этой знаменательной дате, пройдут в середине 
октября. Обязательно будем чествовать наших педагогов, 
делиться творческими успехами воспитанников и, конечно, ярко 
и интересно отмечать красивую дату!
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ХОРОШАЯ ИДЕЯ

«Выставка редкого 
экспоната»
В Орловском краеведческом музее родилась хорошая 
идея — проводить выставку одного экспоната. Проект 
называется «Раритет. Выставка редкого экспоната».

На данный момент в одной 
из оконных витрин музея 
выставлена картина «Сваты» 

неизвестного художника. Дата её 
создания — конец 1940-х годов.

— Смотришь на эту картину, 
и вспоминается песня «Вдоль 
деревни»:

«Вдоль деревни, от избы
и до избы,

Зашагали торопливые
столбы;

Загудели, заиграли
провода, —

Мы такого не видали
никогда…», —

говорит куратор выставки 
орловский  фотохудожник 
Леонид Тучнин. — Художник 
передал настроение возврата 
к мирной жизни после войны, 
когда всё стало восстанавли-
ваться, люди начали играть 
свадьбы. Картина нарисована 
в стиле советского примити-
визма, и именно этим она 
интересна, потому что в ней 
отразилась ушедшая эпоха 
с её характерными деталями 
и традициями.

Детали рассматривать, 
в самом деле, любопытно — 
как одеты люди того времени, 
на чём они играют. У одного 

мужчины в руках балалайка, 
у другого — гармонь.

Хочется  внимательно 
рассматривать пейзаж: тонкие 
извилистые тропинки, деревья, 
бревенчатый домик с неболь-
шими окнами и под железной 
крышей . Люди  старшего 
поколения ещё помнят серые 
длинные и гладкие жерди 
деревянной изгороди, которую 
иногда называли «прясло». 
Она защищала не только от 
чужого скота, но и служила 
местом привязи лошадей или 
сушки кувшинов, часто такие 
изгороди устанавливались 
в качестве приспособления 
для сушки снопов. Всего лишь 
одна картина, а как много она 
может рассказать, если только 
на минуту остановиться и вни-
мательно рассмотреть её!

Возможно, кто-то из орлов-
цев тоже захочет поделиться 
с другими частицей своей 
истории. Если это в самом деле 
что-то уникальное, почему бы 
и нет? Время сейчас меняется 
так быстро, что ещё недавно 
привычное вскоре становится 
редким экспонатом. (6+)

Анжела САЗОНОВА

6+
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Сцены 
из спектакля 
«Лишь бы 
не было 
войны»

Методист 
инновационно-
методического 
отдела 
Дворца пионеров 
и школьников 
им. Ю. А. Гагарина 
Мария Васильева 
провела 
для детей  
мастер-класс 
по изготовлению 
значков «Русская 
красавица»

Детский 
фольклорный 

ансамбль 
«Соловушки» 

под 
руководством 

Валентины 
Медведской

Картина «Сваты», неизвестный художник, конец 1940-х гг.
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МИР ПРАВОСЛАВНЫЙ

«ХРАМЫ 
ЛИВЕНСКОЙ ЕПАРХИИ»
25 июля 2014 года 
определением 
Священного синода 
Русской православной 
церкви для 13 районов 
Орловской области 
началась новая веха 
духовной жизни — 
было принято решение 
о создании Ливенской 
епархии.

Е
пископом Ливенским 
и  Малоархангель-
ским был избран ар-
химандрит Нектарий 

(Селезнёв).
С учреждением Ливен-

ской епархии активно нача-
лось восстановление и стро-
ительство новых храмов. 
С 2014 по 2024 год их коли-
чество на территории новой 
епархии увеличилось с 84 
до 107. Одним из важных 
событий стало строитель-
ство Свято-Троицкого ка-
федрального собора в Лив-
нах, закладной камень в ос-
новании которого освящён 
27 сентября 2019 года, а се-
годня окончание его возве-
дения всё ближе.

Но созданию Ливенской 
епархии предшествовали 
многие века — с начала рас-
пространения православия 
на Орловской земле. Этому 
и посвящена выпущенная 
в орловском издательстве 
«Картуш» книга ливенца 
Геннадия Рыжкина «Храмы 
Ливенской епархии».

Ни монголо-татарские 
нашествия, ни войны, ни 
революционная буря не 
смогли убить православ-
ную веру. Сначала стро-
ятся церкви деревянные, 
отличающиеся от жилого 
дома тем, что над крышей 
высилась маковка с кре-
стом. Первой церковью 
на Ливенской земле счи-
тается небольшая церков-
ка, построенная на сторо-
жевом пункте при впаде-
нии речки Ливны в реку 
Сосну в 1571 году, а пер-
вым каменным храмом — 
собор Успения Пресвятой 
Богородицы с приделом 
Сергия Радонежского, воз-
ведение которого началось 
в 1692 году в Сергиевском 
монастыре. Одними из пер-
вых в Новосильском уез-
де считаются Никольская 
церковь в селе Бредихино 
(1791 г.) и церковь Воскре-
сения Господня в селе Вос-
кресеновка (1793 г.).

После Великой Отече-
ственной войны отноше-
ние к церкви положительно 
меняется, а с конца XX века 
активно восстанавливают-
ся старые церкви и возво-
дятся новые.

В 1917 году в Ливенском 
уезде насчитывалось 111 
храмов, в Малоархангель-
ском — 54, а всего на тер-
ритории нынешней Ливен-
ской епархии — более 250.

Автор книги повеству-
ет о том, как всем миром 
возводились многие храмы 
во всех семи благочиниях 
епархии. Характерен при-
мер храма Рождества Пре-
святой Богородицы в Глазу-
новке. Приводится рассказ 
об этом руководителя вос-

кресной школы при храме 
Валентины Мельник: «…С 
1992 года богослужение 
началось в домовом хра-
ме, устроенном в здании 
бывшей районной больни-
цы… В мае 1998 года нача-
ли возводить стены ново-
го храма, работа была вы-
полнена в течение трёх 
недель… В 2000 году нача-
лась кладка купола храма… 
19 сентября 2002 года уста-
новлен золочёный крест… 
21 сентября храм был ос-
вящён… Летом 2007 года 
на колокольне установили 
колокола. В период с 2010 
по 2015 год велась роспись 
храма. Ремонтно-восстано-
вительные работы осущест-
влялись на пожертвования 

прихожан, а также пред-
принимателей… И теперь 
в приходе горит огонь ду-
ховной жизни».

И так везде: по кирпи-
чику, по брёвнышку росли 
храмы епархии трудами 
прихожан и спонсоров. Так, 
в Ливенском благочинии 
большую помощь оказы-
вали и оказывают С. И. Бу-
тов, Н. Ю. Ревин и другие. 
Построены храмы в сёлах 
Демидово, Жерино, Навес-
ное и других.

За десять лет существо-
вания епархии освящено 
более двадцати храмов.

Одна из глав книги по-
священа зодчим, созда-
вавшим храмы на терри-
тории Ливенской епархии. 

Это были как известные 
архитекторы — А. Н. Воро-
нихин, Д. Жилярди, А. Тон, 
А. А. Кюи, В. А. Бахарев, 
И. П. Лутохин, так и мест-
ные мастера. Например, 
храм Архангела Михаила 
в селе Михайловском Кор-
саковского района выло-
жен из кирпича, который 
выделывали крестьянин из 
Мценского уезда Иван Ино-
земцев и ямщик Пётр Коше-
веров, а кладкой руководил 
каменщик Алексей Петров. 
Чаще всего храмы возводи-
лись на средства помещи-
ков, на земле которых они 
строились. Так, монастырь 
Святой Марии Магдалины 
в Ливенском уезде строил-
ся на деньги М. А. Охотни-
ковой, Спасская церковь 
в селе Русский Брод — на 
средства С. Н. Лавровой.

Из книги можно узнать 
о судьбе звонаря Алек-
сандра Смагина, прошед-
шего путь от звонаря Ка-
занской церкви в Ливнах 
до звонаря Александро- 
Невской лавры в Санкт- 
Петербурге и ставшим из-
вестным на всю Россию.

На территории Ливен-
ской епархии родились 
и служили многие извест-
ные богословы, архиепи-
скопы и епископы. Выда-
ющийся философ и бого-
слов Сергей Николаевич 
Булгаков — уроженец Ли-
вен. Святой Феофан Затвор-
ник (Говоров) учился в Ли-
венском духовном учили-
ще, а в храме Богоявления 
Господня в селе Фошня 
Колпнянского благочиния 
он принимал молитвенное 
послушание. В этом храме 
служил его отец, а дед был 
причетником. В Ливнах ро-
дился  архиепископ Иувена-
лий (Масловский)…

Приводится в издании 
и перечень святых источ-
ников епархии, о самых 
известных  рассказано 
подробно.

В обращении к читате-
лям епископ Ливенский 
и Малоархангельский Не-
ктарий пишет: «…Я наде-
юсь, что эта книга станет не 
только источником инфор-
мации, но и поводом для 
размышлений о духовном 
наследии нашего края. Ведь 
каждый храм передаётся из 
поколения в поколение».

Григорий ДЕНИСОВ

НОВОСТИ СФР

Пенсия 
работающих на себя 

Один из 
старейших 
каменных 
храмов 
Ливенской 
епархии — 
храм Николая 
Чудотворца в 
с. Бредихино 
(1791 г.)

Проект 
строящегося 
Свято-
Троицкого 
кафедрально-
го собора 
в Ливнах

Храм Рождества Пресвятой 
Богородицы в Глазуновке

Социальный фонд России проинформирует 
самозанятых о формировании их пенсионных 
прав.

Работающие на себя россияне, которые 
применяют налог на профессиональный 
доход, осенью получат уведомления СФР 

о возможности формировать пенсию за счёт 
добровольных взносов. Две информации поступят 
в личный кабинет на портале «Госуслуги».

Первая расскажет, как добровольно 
вступить в правоотношения по обязательному 
пенсионному страхованию для формирования 
пенсионных прав. Такое уведомление получат все 
самозанятые, которые ещё не зарегистрированы 
в качестве плательщиков добровольных взносов. 
Второе сообщение будет предназначено для тех, 
кто уже вступил в добровольные правоотношения, 
но пока не перечислил взносы для формирования 
пенсии. Они получат напоминание об уплате 
средств. Чтобы самозанятым обеспечить будущую 
пенсию, им нужно уплачивать страховые взносы 
в Социальный фонд России.

Информирование пройдёт в несколько этапов. 
На первом уведомления получат самозанятые 
предпенсионного возраста — те, кому до выхода 
на пенсию осталось пять лет и меньше. Далее 
СФР направит сообщения тем, у кого пенсионный 
возраст наступает через 6—10 лет. На третьем 
этапе уведомления получат люди, выходящие на 
пенсию через 11—15 лет. Кроме этого, самозанятые 
граждане, как и все застрахованные россияне, 
раз в три года на портале «Госуслуги» получают 
уведомления о предполагаемом размере будущей 
страховой пенсии по старости при достижении 
возраста 45 (мужчины) и 40 лет (женщины).

Льготный налоговый режим на 
профессиональный доход, сообщает пресс-служба 
Отделения СФР по Орловской области, не 
предполагает обязательной уплаты страховых 
взносов на пенсионное обеспечение, поэтому 
периоды деятельности в качестве самозанятого не 
учитываются при оформлении страховой пенсии 
по старости. Чтобы их учесть, самозанятые могут 
уплачивать добровольные страховые взносы.

Если человек работает по трудовому договору, 
взносы за него платит работодатель. В результате 
у работника появляется стаж и пенсионные 
коэффициенты, необходимые для получения 
страховой пенсии. Люди, оформившие 
статус индивидуального предпринимателя, 
самостоятельно платят за себя обязательные 
взносы на пенсионное страхование. В таком 
формате работают все предприниматели, кроме 
применяющих налог на профессиональный доход. 
Они не обязаны перечислять страховые взносы, 
из-за чего не формируют право на страховую 
пенсию по старости. Для таких предпринимателей 
единственный способ обеспечить себе пенсию — 
это платить взносы в добровольном порядке.

Вступить в добровольные правоотношения 
для уплаты страховых взносов на обязательное 
пенсионное страхование можно, подав 
соответствующее заявление в Социальный фонд 
России одним из способов:

• лично в территориальный орган СФР по месту 
жительства;

• с использованием услуг почтовой связи;
• на сайте СФР или через ЕПГУ;
• через мобильное приложение «Мой налог».
Добровольные платежи перечисляются 

через банк. Реквизиты для уплаты можно 
получить в территориальных отделениях фонда, 
сформировать самостоятельно с помощью 
электронного сервиса Соцфонда или произвести 
уплату страховых взносов посредством 
мобильного приложения «Мой налог».

Люди, не сумевшие заработать требуемый стаж 
и пенсионный коэффициент, теряют право на 
страховую пенсию по старости. Им назначается 
социальная пенсия на пять лет позже пенсионного 
возраста и в размере, не превышающем 
прожиточный минимум.

Владимир РОЩИН
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Извещение о проведении повторного общего собрания 
участников долевой собственности

В соответствии со ст. 13, 14 ФЗ № 101-ФЗ от 24.07.2002 «Об обо-
роте земель сельскохозяйственного назначения» администрация 
Протасовского с/п Мценского р-на Орловской обл. информирует 
о повторном проведении общего собрания участников долевой соб-
ственности (далее — ДС) на земельные участки (далее — ЗУ) с ка-
дастровым номером (далее — КН) 57:11:0000000:39, адрес: Орлов-
ская обл., р-н Мценский, с/п Протасовское, в р-не н. п. Спасское, 
Протасово, Большая Круглица, Малая Круглица.

Собрание состоится 23.10.2024 г. по адресу: 303025, Орлов-
ская обл., Мценский р-н, д. Протасово, ул. Центральная, д. 91, на-
чало регистрации участников в 14.00, начало собрания в 14.30.

Повестка дня:
1. Избрание председателя, секретаря общего собрания.
2. Согласование установления публичного сервитута в интере-

сах ООО «Газпром газификация» на часть ЗУ с КН 57:11:0000000:39 
в целях размещения (строительства, эксплуатации) газопровода 
межпоселкового к д. Спасское Мценского района Орловской об-
ласти», код стройки 57/20628-1 (далее — Объект).

3. Выбор лица, уполномоченного от имени участников долевой 
собственности без доверенности действовать и подписывать согла-
шения об осуществлении публичного сервитута на использование 
части земельного участка для строительства Объекта.

4. Подписание соглашения о публичном сервитуте лицом, упол-
номоченным от имени участников долевой собственности заклю-
чать публичный сервитут на использование части земельного участ-
ка для строительства газопровода.

К участию в голосовании по вопросам повестки дня собрания 
допускаются только лица, предоставившие документы, удостове-
ряющие личность, право на земельную долю, а также документы, 
подтверждающие полномочия этих лиц либо их представителей.

Ознакомиться с документами по вопросам, вынесенным на 
обсуждение общего собрания, можно с даты опубликования до 
23.10.2024 г. по адресу: 303025, Орловская обл., Мценский р-н, 
д. Протасово, ул. Центральная, д. 91, телефон 8-987-090-76-14, 
e-mail: vatutin@nasros.ru.

РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯ

Кадастровый инженер Родин Иван Николаевич, аттестат 
№ 57-11-45, адрес: г. Орел, ул. Красноармейская, д. 17, e-mail: 
zem2005@yandex.ru, тел. +7-903-637-07-03, извещает участников 
общей долевой собственности о согласовании проекта межевания 
земельного участка, исходный кадастровый номер 57:09:0040101:3, 
расположенного по адресу: РФ, Орловская область, Кромской рай-
он, Кутафинское с/п, СПК им. К. Маркса, д. Колки. 

Заказчик работ: Жогов Владимир Геннадьевич, адрес: РФ, г. Орел, 
ул. 60-летия Октября, д. 15, кв.79, контактный тел. +7-920-814-14-37. 

В течение 30 дней со дня опубликования данного извещения 
ознакомится с проектом межевания, внести предложения о дора-
ботке проекта межевания и направить обоснованные возражения 
относительно размера и местоположения выделяемого в счет зе-
мельных долей земельного участка заинтересованные лица могут 
по адресу: г. Орел, ул. Красноармейская, д. 17, офис 416.

Кадастровый инженер Серегин Николай Александрович
(57-13-140, г. Орел, ул. Михалицына, д. 10, rrazor@inbox.ru, 
тел. 8-910-206-23-30) извещает участников долевой собственно-
сти о необходимости согласования проекта межевания земельного 
участка с кадастровым номером 57:24:0040301:198, расположенно-
го по адресу: Российская Федерация, Орловская область, р-н Дол-
жанский, с/п Козьма-Демьяновское .

Заказчик работ: Марахина Алина Сергеевна. Адрес: Орловская 
область, Должанский район, пгт Долгое, ул. Первомайская д. 1а.

Ознакомиться с проектом межевания, внести предложения о до-
работке проекта межевания и направить обоснованные возраже-
ния относительно размера и местоположения выделяемого в счет 
земельных долей земельного участка заинтересованные лица мо-
гут в течение 30 дней со дня опубликования данного извещения по 
адресу: г. Орел, ул. Михалицына, д. 10, оф. 28.

Кадастровый инженер Серегин Николай Александрович (57-13-140,
г. Орел, ул. Михалицына, д. 10, rrazor@inbox.ru, тел. 8-910-206-23-30) 
извещает участников долевой собственности о необходимости со-
гласования проекта межевания земельного участка с кадастровым 
номером 57:17:0020101:177, расположенного по адресу: Российская 
Федерация, Орловская область, р-н Должанский, с/п Дубровское.

Заказчик работ: Рвачев Алексей Александрович. Адрес: Орлов-
ская область, Должанский район, д. Евланово, ул. Садовая, д. 9.

Ознакомиться с проектом межевания, внести предложения о до-
работке проекта межевания и направить обоснованные возраже-
ния относительно размера и местоположения выделяемого в счет 
земельных долей земельного участка заинтересованные  лица мо-
гут в течение 30 дней со дня опубликования данного извещения по 
адресу: г. Орел, ул. Михалицына, д. 10, оф. 28.

МЕЖЕВАНИЕ

Реклама

ТАК И ЖИВЁМ

«НЕСНОСНОЕ» ДЕРЕВО
Орловчанке уже 
третий раз переносят 
срок спиливания 
засохшего дерева, 
которое находится 
возле захоронения 
её родственников 
на Троицком кладбище 
в Орле.

С Миллой Васильевной Се-
лиховой мы идём в сторо-
ну 5-го сектора 6-го кварта-
ла. Там находятся могилы её 

родных. На Троицком кладби-
ще много деревьев, и это буй-
ство зелени вызывает чувство 
умиротворения. Но со време-
нем они разрастаются, а неко-
торые — гибнут, и тогда воз-
никает большая проблема с их 
вырубкой.

Мы останавливаемся возле 
одного из захоронений. Оно 
ухоженное, с аккуратной оград-
кой и красивыми памятниками.

— Здесь похоронены моя 
мама, бабушка и дядя. Боль-
ше у меня никого нет. Оград-
ку и памятник маме я делала, 
когда ещё работала на заводе 
приборов, — поясняет Милла 
Васильевна.

Женщина уже установи-
ла рядом с дорогими её серд-
цу могилами надгробие со сво-
ей фотографией и открытой да-
той смерти. Милла Васильевна 
сейчас на пенсии. Деньги полу-
чает небольшие, зато болезней, 
как у большинства пожилых лю-
дей, хоть отбавляй. Случись что 
с оградкой или памятниками, 
средств на их восстановление 
Милла Васильевна уже не най-
дёт. Поэтому, когда она увидела, 
что дерево, которое росло пря-
мо на могиле напротив, засох-
ло, испугалась.

— Года четыре назад это 
произошло. Когда поднимает-
ся сильный ветер, я боюсь, что 
дерево обрушится на наше за-
хоронение. Придётся делать всё 
заново, а где взять деньги? Их 
тратишь на аптеку. Я совсем 
одна, и помочь мне некому, — 
вздыхает пенсионерка.

Вначале с просьбой при-
нять меры Милла Васильевна 
обратилась к владелице сосед-

него захоронения, где вырос-
ло дерево, но услышала стран-
ный ответ.

— Она мне сказала: «Я бо-
юсь его пилить, потому что тог-
да у меня кто-то умрёт». Это, ко-
нечно же, ерунда. Неужели де-
рево нельзя было убрать, когда 
оно было маленьким? — зада-
ёт риторический вопрос Мил-
ла Васильевна.

В начале мая 2023 года Се-
лихова написала заявление о 
сносе дерева в тер управление 
по Советскому району админи-
страции г. Орла. И получила об-
надёживающий ответ за под-
писью начальника управления 
Мераба Дохнадзе.

«06.06.2023 г. комиссией по 
зелёным насаждениям при тер-
риториальном управлении про-
ведено обследование дерева по-
роды рябина, указанного в за-
явлении. Учитывая, что дерево 
сухостойное, принято решение 
о его вырубке. Заказчику работ 
по сносу зелёных насаждений 
на территории муниципально-
го образования «Город Орёл» 
МКУ «Объединённый муници-
пальный заказчик г. Орла» на-
правлены разрешительные до-
кументы на снос дерева», — сле-
довало из ответа.

Но дерево не спилили ни 
в мае, ни в июне, ни значитель-
но позже. Оно простояло боль-

ше года и продолжает стоять 
до сих пор! С одной стороны, 
это, конечно, не может не ра-
довать — раз столько продержа-
лось, значит, простоит ещё, пока 
удастся достучаться до чинов-
ников. С другой — не факт, что 
достучаться вообще получится.

В июне 2024 Милла Васи-
льевна Селихова обратилась 
в «Орловскую правду». Она про-
читала в нашей газете публи-
кацию «Опасное соседство» — 
к нам с такой же точно пробле-
мой обращалась Татьяна Солу-
хина. Её родные, как и у Миллы 
Васильевны, покоятся на Троиц-
ком кладбище, но только в 5-м 
квартале 6-го сектора. И после 
вмешательства газеты злопо-
лучное дерево, на которое жа-
ловалась Татьяна Солухина, 
спилили.

В случае Миллы Васильев-
ны наше вмешательство, увы, 
не помогло. Нет, нас заверили, 
что дерево спилят — ориенти-
ровочно до конца июля нынеш-
него года. Но этого не произо-
шло. А после вторичного запро-
са в администрацию г. Орла сро-
ки вновь сдвинулись.

«МКУ «ОМЗ г. Орла» заклю-
чает муниципальные контрак-
ты в соответствии с выделенны-
ми лимитами бюджетных обя-
зательств, в свою очередь, в уч-
реждение поступает большой 

объём разрешений на снос зе-
лёных насаждений, кроме того, 
на кладбищах скопился боль-
шой объём упавших деревьев, 
что требует незамедлительного 
решения вопроса по распиловке 
деревьев и вывозу порубочных 
остатков с территории клад-
бищ, в связи с этим работы по 
выпиловке аварийных деревь-
ев затягиваются на длитель-
ные сроки… В настоящее вре-
мя МКУ «ОМЗ г. Орла» заключи-
ло муниципальный контракт от 
05.08.2024 года с ИП Ямбулато-
вым С. В. на выпиловку аварий-
ных и распиловку упавших де-
ревьев, приоритетной задачей 
которого является распиловка, 
вывоз и утилизация упавших 
деревьев с территорий кладбищ 
города Орла, срок исполнения 
вышеуказанного контракта до 
31.12.2024 года», — говорится 
в полученном нами ответе.

Выходит, что аварийные де-
ревья убирают с кладбищ, когда 
они уже упали самостоятельно. 
Так, кстати, произошло в случае 
Татьяны Солухиной: по её сло-
вам, в конце концов ствол де-
рева, которое она просила спи-
лить, сломался у корня сам. Не-
которое время он опирался на 
стену кладбища, угрожая рух-
нуть на ограждения несколь-
ких могил и надгробные памят-
ники. И даже после этого его не 
убрали — пришлось обращать-
ся в газету.

По нашей просьбе МКУ «ОМЗ 
г. Орла» предоставило статисти-
ку вырубки деревьев в 2023 году 
и за первое полугодие 2024-го. 
Так, в 2023 году в организацию 
поступило 33 разрешения на 
снос зелёных насаждений, из 
них «было удалено» 30 деревь-
ев, распилено 16 уже упавших. 
В первом полугодии 2024 года 
что-то пошло не так. Разреше-
ний поступило 17, а распилено 
было 11 упавших деревьев. Спи-
лили ли хоть какую-то часть из 
этих 17, или они продолжают 
«украшать» территории с ри-
ском придавить прохожих, в мэ-
рии не уточнили.

Что уж тут говорить о мёрт-
вых, когда живые из-за «нес-
носных» деревьев в опасности?

Ирина АЛЁШИНА
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Поддержка СВОих

Бесплатная 
посылка
Посылки жителям Курской 
и Белгородской областей 
можно отправить бесплатно 
из любого почтового 
отделения.

Воспользоваться бесплат-
ной отправкой могут 
и жители Курской и Бел-

городской областей, которые 
вынужденно переезжают 
в другой регион и хотят взять 
с собой больше необходимых 
вещей. Количество посылок 
от одного отправителя не 
ограничено, но вес каждой не 
должен превышать 10 кг.

Это нововведение пока 
действует до 1 ноября 
2024 года.

— Мы понимаем, насколько 
важно для людей чувствовать 
поддержку близких в эти 
непростые времена, как 
необходимо сохранять чувство 
дома, где бы они ни находи-
лись, — сказал генеральный 
директор «Почты России» 
Михаил Волков.

Владимир РОЩИН
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ПЕРВЕНЕЦ ОСЕНИ

«В сентябре синица просит осень в гости»
Ну здравствуй, сентябрь, 
первенец осени!

Днём солнце ещё печёт 
по-летнему, а ночи 
уже прохладны, и воз-
дух хочется не просто 

вдыхать, а пить. И если под 
утро, часа в четыре, уже не 
спится, то с балкона много-
этажки на юго-востоке 
можно увидеть созвездие 
Орион — красивое, похо-
жее на бабочку, с поясом из 
трёх ярких звёзд.  Летом его 
не видно, и если оно начи-
нает появляться на небо-
склоне — значит, время 
повернуло к холодам…

В народе говорят: «Холо-
ден батюшка-сентябрь, 
да кормить горазд». Но 
до настоящих холодов 
ещё далеко. Сентябрь — 
месяц грибов. А на огоро-
дах ещё лежат солнечные 
тыквы, наливает свои тугие 
кочаны капуста, зреет за 
дачным забором боярыш-
ник. Горсть этих алых ягод 
хорошо добавить в яблоч-
ный компот, и тогда он 
приобретёт интересный 
привкус и нежный розо-
вый цвет.

Как только не называли 
в народе сентябрь: листо-
падник, летопроводник, 
вересень (время цвете-
ния вереска), дождезвон 
(из-за шумных дождей), 

хмурень (за частую пасмур-
ность дней). А ещё погова-
ривали: «Не соберёшь овёс  
— наглотаешься слёз». Рас-
слабляться не стоит — сен-
тябрь сегодня похож на 
лето, а завтра кафтан с плеч 
срывает, тулуп надевает.

Много лет, в период с 
1492 по 1699 год, 1 сен-
тября в Российском цар-
стве начинался Новый год. 
Начали это делать в связи 
с переходом на юлиан-
ский календарь при царе 
Иване III (до этого Новый 
год отмечали 1 марта), 
а закончили благодаря 
реформам Петра I, который 
повелел отмечать начало 
нового года 1 января. Но 
что календари — в самой 
природе словно раство-
рено это ощущение пере-
мен, волнующего поворота 
в другое время…

Есть ещё одна примета 
осени: невидимые и не -
слышимые всё лето, одна 
за другой показываются на 
глаза синицы — большие и 
лазоревки, малюсенькие, с 
голубой шапочкой и узкой 
чёрной полоской, идущей 
через глаза. То тут, то там 
слышен их хрустальный 
посвист.

У нашего земляка Ивана 
Тургенева есть замечатель-
ное стихотворение, кото-
рое называется «Синица»:

Слышу я: звенит синица
Средь желтеющих ветвей;
Здравствуй, маленькая 

птица,
Вестница осенних дней!

Хоть грозит он нам 
ненастьем,

Хоть зимы он нам пророк —
Дышит благодатным 

счастьем
Твой весёлый голосок.

В песенке твоей приветной

Слух пленён ужели ж мой
Лишь природы безответной
Равнодушною игрой?

Иль беспечно распевает
И в тебе охота жить —
Та, что людям помогает
Смерть и жизнь 

переносить?
1863

Наберёмся у природы 
силы и мудрости, радости 
и щедрости и будем жить!

Анжела САЗОНОВА
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Орловская правда
13 сентября 2024 года

РА ЗНОЕ

ПЕРВЕНЕЦ ОСЕНИ

Ну здравствуй, сентябрь, 
первенец осени!

нём солнце ещё печёт 
по-летнему, а ночи 
уже прохладны, и воз-
дух хочется не просто 

вдыхать, а пить. И если под 
утро, часа в четыре, уже не 
спится, то с балкона много-
этажки на юго-востоке 
можно увидеть созвездие 
Орион — красивое, похо-
жее на бабочку, с поясом из 
трёх ярких звёзд.  Летом его 
не видно, и если оно начи-
нает появляться на небо-
склоне — значит, время 
повернуло к холодам…

В народе говорят: «Холо-
ден батюшка-сентябрь, 
да кормить горазд». Но 
до настоящих холодов 
ещё далеко. Сентябрь — 
месяц грибов. А на огоро-
дах ещё лежат солнечные 
тыквы, наливает свои тугие 
кочаны капуста, зреет за 
дачным забором боярыш-
ник. Горсть этих алых ягод 
хорошо добавить в яблоч-
ный компот, и тогда он 
приобретёт интересный 
привкус и нежный розо-
вый цвет.

Как только не называли 
в народе сентябрь: листо-
падник, летопроводник, 
вересень (время цвете-
ния вереска), дождезвон 
(из-за шумных дождей), 

хмурень (за частую пасмур-
ность дней). А ещё погова-
ривали: «Не соберёшь овёс  
— наглотаешься слёз». Рас-
слабляться не стоит — сен-
тябрь сегодня похож на 
лето, а завтра кафтан с плеч 
срывает, тулуп надевает.

Много лет, в период с 
1492 по 1699 год, 1 сен-
тября в Российском цар-
стве начинался Новый год. 
Начали это делать в связи 
с переходом на юлиан-
ский календарь при царе 
Иване III (до этого Новый 
год отмечали 1 марта), 
а закончили благодаря 
реформам Петра I, который 
повелел отмечать начало 
нового года 1 января. Но 
что календари — в самой 
природе словно раство-
рено это ощущение пере-
мен, волнующего поворота 
в другое время…

Есть ещё одна примета 
осени: невидимые и не -
слышимые всё лето, одна 
за другой показываются на 
глаза синицы — большие и 
лазоревки, малюсенькие, с 
голубой шапочкой и узкой 
чёрной полоской, идущей 
через глаза. То тут, то там 
слышен их хрустальный 
посвист.

У нашего земляка Ивана 
Тургенева есть замечатель-
ное стихотворение, кото-
рое называется «Синица»:

Слышу я: звенит синица
Средь желтеющих ветвей;
Здравствуй, маленькая 

птица,
Вестница осенних дней!

Хоть грозит он нам 
ненастьем,

Хоть зимы он нам пророк —
Дышит благодатным 

счастьем
Твой весёлый голосок.

В песенке твоей приветной

Слух пленён ужели ж мой
Лишь природы безответной
Равнодушною игрой?

Иль беспечно распевает
И в тебе охота жить —
Та, что людям помогает
Смерть и жизнь 

переносить?
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